



Toute l'actualité en Vendée pour les organisateurs, les directeurs et les animateurs de structures de loisirs.

BULLETTIN N°68
FÉVRIER 2025

Edito

Les ACM sont-ils éducatifs ?

Il est curieux que l'acronyme ACM n'est intégré aucune référence à l'éducation ou à la pédagogie dans son énoncé littéral !

"Les Accueils Collectifs de Mineurs" est une appellation administrative, commode certes mais peu explicite sur ce qui y est proposé aux publics accueillis.

La première rencontre départementale du groupe "Fédés" avec le SDJES, "Service Départemental de la Jeunesse, de l'Engagement et des Sports", qui s'est déroulée le vendredi 17 janvier dernier à la Maison des Communes a remarquablement éclairé cette face occultée des ACM.

Les quelques deux cents participants, toutes sensibilités confondues, ont, à juste titre, témoigné de "La plus value éducative" de ces modes d'accueil. S'ils répondent d'abord à une nécessité sociale de garde des enfants, compte tenu des contraintes notamment professionnelles des parents, toutes les équipes au sein de ces structures se sont attelées à qualifier "l'offre" des loisirs et des vacances tout au long de l'année, pendant les temps quotidiens, les mercredis, lors des congés scolaires et l'été.

"Le Forum des Pratiques" proposé à cette occasion fut particulièrement démonstratif sur les démarches pédagogiques liées aux activités initiées, l'ingéniosité des animateurs sur les créations d'outils attractifs et pertinents, et la qualité des réflexions sur l'enfant, le vivre ensemble.

S'il en était besoin, ce sont professionnalisme et engagement qui se sont dégagés de cette journée. C'est rassurant pour toutes les parties : les tutelles, les bailleurs mais surtout pour les parents et au final pour les enfants et les adolescents des ACM Educatifs !

Association Départementale des
Francas de Vendée

71 boulevard Aristide Briand

Boîte aux lettres 81

85000 La Roche-sur-Yon

Tél : 02 51 62 21 94

Mail : francas85@francas-pdl.asso.fr

www.francaspaysdelaloire.fr

 ADlesfrancasdevendee

Merci aux Partenaires qui rendent possible la publication :





Parlez-nous un peu de vous...

"Parisienne et passionnée par les arts plastiques depuis toujours, j'ai passé mes licences d'Histoire de l'art et d'Arts plastiques puis le Capes pour devenir enseignante. Au début, notre affectation sans poste fixe, se faisait sur une académie. J'avais demandé à être proche de la mer ou rester à Paris. Finalement, deux semaines avant la rentrée, je suis nommée à La Roche Sur Yon. Un sacré changement de vie ! Je suis intervenue dans plusieurs établissements de Vendée, de la maternelle à la fac, soit en tant que titulaire ou bénévole. Au cours de ma carrière, j'ai dû avoir plus de 10 000 élèves !

Racontez-nous votre rencontre avec Les Francas.

[rire]" C'est Marc Epron, le Président des Francas de Vendée, qui est venu à moi !

En même temps que professeure, j'ai été militante à la MAïF pendant 20 ans avec Marc.

J'ai connu Martine par son intermédiaire. Elle m'a demandé d'animer des temps de création auprès des animateurs pour préparer le concours d'affiches sur les droits de l'enfant.

Et puis Marc m'a sollicitée pour être élue en juin 2024.

J'ai accepté, pour un an, pour l'instant.

Les Francas ne sont pas éloignés de mon métier, des garderies, centres de loisirs et centres aérés que je faisais étudiante. C'est un engagement. C'est donner de son temps et s'impliquer dans les actions, réunions... C'est être bénévole, sans être potiche ! ."

Quelles sont vos projets pour l'avenir au sein de l'association ?

"Continuer à transmettre et apprendre, car on peut toujours se dépasser au contact des autres. C'est ce que je transmettais à mes élèves : le dépassement de soi et se faire confiance.

Les colos apprenantes sont intéressantes et formatrices à ce sujet, pourquoi pas y participer !

J'aimerais découvrir davantage l'association, comprendre les rôles de chacun, le fonctionnement. Je suis de nature curieuse et j'adore le côté humain."

"Je suis émue de voir ce que sont devenus mes anciens.nnes élèves, de découvrir l'empreinte laissée par mon enseignement.

Un jour, un ancien élève m'a dit :

" Il faudrait plus de professeurs comme vous, pour donner envie d'apprendre"

Sylvie CHAGUIDANIAN

Une nouvelle élue qui voit la vie en rose !

DES NOUVELLES DANS L'EQUIPE !

Qui es-tu ?

Je m'appelle Julie, j'ai 21 ans et je suis en mission service civique pour Les Francas, mais également comédienne à mes heures perdues.

Connais-tu le monde de l'animation avant de t'orienter aux Francas ?

J'ai toujours aimé créer des animations et jeux pour mon entourage (chasses aux trésors, jeux de piste) et c'est grâce à cette passion, en dehors de mes études, que l'on m'a conseillé de passer le BAFA. Je me suis orientée vers Les Francas pour passer et valider cette formation, qui m'a donné l'opportunité à toutes les vacances scolaires d'animer dans les centres de loisirs.

Quelles sont tes missions ici ?

Ma mission est sur la communication des projets des Francas et les ressources pédagogiques, à classer, à organiser...

Julie CHAPELEAU

Qui es-tu ?

Je suis Elsa COLLIN, j'ai 16 ans et je suis en première BAC Professionnel "d'Assistance à la Gestion des Organisations et de leurs activités" au Lycée Edouard Branly à La Roche Sur Yon. Je suis en stage aux Francas de Vendée durant 4 semaines.

Pourquoi as-tu choisi de faire ton stage aux Francas ?

J'avais besoin d'être au plus proche du contact humain et c'est dans les petites associations que je me sens la plus à l'aise et épanouie. J'ai choisi de faire mon stage aux Francas par hasard, et je ne suis pas du tout déçue. Avec l'AD, on peut rigoler et parler de tout dans la bienveillance. C'est avec cet esprit d'équipe, que je remplis mes missions. J'ai participé à l'organisation de la Journée de la Plus-Value éducative et je fais de l'administration.

Que fais-tu en dehors de tes études ?

Je suis passionnée de Twirling bâton depuis 10 ans ! J'en pratique tous les samedis avec la même équipe (d'où mon plaisir de travailler en équipe). J'ai participé à plusieurs compétitions nationales et/ou régionales et je compte bien continuer !

Elsa COLLIN

L'ACTU DE L'AD

Jeudi 20 mars - 10h à 16h
réunion Groupe Directeur -
ALSH Saint Martin-de-Fraigneau

Jeudi 24 avril - 10h à 16h
réunion Groupe Jeunesse

Mardi 29 avril - 10h à 12h
réunion Directeur d'Association -
La Roche-Sur-Yon

JOURNÉE DÉPARTEMENTALE DE LA PLUS VALUE ÉDUCATIVE DES ACCUEILS COLLECTIFS DE MINEURS

Cette journée départementale, organisée par la SDJES en partenariat avec les Fédérations d'éducation populaire présentes en Vendée, s'est déroulée dans la Maison des Communes en la présence de M. Plissoneau Président des Maires de Vendée.

Mme Farina-Berlioz, Directrice Académique des Services de l'Éducation Nationale et Mme Seghier Secrétaire Générale de la Préfecture de Vendée ont tenu les propos d'ouverture. Une première conférence animée par M. Fabrice LANDRY de la Direction Régionale de la Jeunesse, portait sur **l'histoire et l'évolution des accueils de loisirs**. M. Fabrice Boisbouvier, Délégué Général Adjoint de la Fédération Nationale des Francas animait la conférence sur **la plus value éducative des accueils collectifs de mineurs "savoir la nommer, la reconnaître et la valoriser"**.

Une table ronde des acteurs éducatifs et un témoignage de Mme Laurence Devoye ont clôturé la matinée. L'après midi était consacré au **Forum des projets** qui donnait à voir une vingtaine de **projets d'animation porteurs de plus value éducative**. Nous avons terminé par des **ateliers participatifs** sur :
"nommer la plus value".

Cette première rencontre fut un **vrai succès**, de part le nombre de participants, les interventions proposées et le forum des projets, le tout dans le cadre d'une organisation remarquable et remarquée.



LE SAVEZ-VOUS ?

Aux Francas, nous possédons un **centre de ressources**. Un endroit physique possédant divers brochures, livres, magazines... Ils peuvent être des **outils essentiels** lorsque vous avez besoin d'un **petit coup de pouce pour concevoir des temps d'animation**. Ces brochures, que vous pouvez consulter, peuvent vous **aiguiller sur vos activités**, développer vos **connaissances** et **compétences** dans un thème spécifique. A votre disposition, des ouvrages classés dans les thématiques suivantes : Astronomie et Espace, Alimentation, Découverte du monde, Environnement, Jeux Sportifs, Arts, Corps humain, Education aux médias, Vivre ensemble, Bricolage...

N'hésitez pas à nous contacter pour **dévorer notre bibliothèque !**



L'AGENDA DES FORMATIONS

FORMATION GENERALE ANIMATEUR 2025

- **Saint Herblain (44)**, DP : 06 au 13 / 04 / 2025
- **Angers (49)**, DP : 06 au 13 / 04 / 2025
- **Fontenay-Le-Comte (85)**, INT : 06 au 13 / 04 / 2025
- **La Romagne (49)**, INT : 12 au 19 / 04 / 2025

DP: Demi-Pension / INT: Internat

SESSIONS D'APPROFONDISSEMENT

DU	AU	THEMES	LIEUX
05/04	10/04	Grands jeux et activités de plein air	INT : Carquefou (44)
05/04	10/04	Activités physiques et sportives	INT : Carquefou (44)
05/04	10/04	Perfectionnement directeurs	INT : Carquefou (44)
06/04	11/04	Grands jeux et activités de plein air	DP : Le Mans (72)
13/04	18/04	Accueil d'enfants en situation de handicap	INT : Jallais (49)
13/04	18/04	Activités manuelles et art de la recup	INT : Jallais (49)

En fonction des effectifs et afin d'assurer les formations, certaines sessions pourront être regroupées.



Merci du travail mené en partenariat, pour la réussite de l'organisation de la journée départementale. Nous vous invitons à découvrir une première vidéo sur la page LinkedIn du SDJES 85 :

Martine SAUSSEAU
Vice présidente
Francas de Vendée



ACTUALITÉS DES ORGANISATEURS LOCAUX



Du 3 au 12 août 2024, le séjour tri-national Blue Planet Camp a réuni 33 jeunes de trois nationalités différentes à Notre-Dame-de-Monts, sur la base de loisirs des Courlis. Organisé par l'AMAQY en lien avec le Conseil Local de la Jeunesse de Cáceres (Espagne), et la municipalité de Gummersbach (Allemagne), ce camp s'inscrit dans le cadre d'un **échange européen**. Il fait suite à un premier séjour en Allemagne l'été dernier. Les jeunes français ont donc préparé activement l'accueil de leurs homologues.

Durant 9 jours, ils ont pu participer à une série d'ateliers créatifs dans des domaines variés tels que la danse, la musique, la vidéo et les arts visuels. Ces ateliers avaient un objectif commun : **sensibiliser les participants aux enjeux climatiques et contribuer à la construction d'un avenir durable**. En plus des ateliers, les jeunes ont exploré le littoral vendéen à travers diverses sorties et découvertes.

Une sortie en vieux gréement au large de Noirmoutier leur a permis de prendre conscience de la richesse naturelle de la région, tandis que la visite d'un marais salant a mis en lumière les savoir-faire traditionnels. Des balades en forêt et une découverte du passage du Gois ont également rythmé leur programme, offrant des moments de partage et de réflexion au cœur de la nature.

"Place aux livres" à l'ALSH Golly !

Cette année 2025, à l'ALSH GOLLY, nous souhaitons donner une place encore plus importante au livre jeunesse.

Depuis maintenant plusieurs années nous travaillons en partenariat avec l'association "Lire et faire Lire". Christiane, bénévole, vient tous les mercredis **partager des temps de lecture** avec les enfants de l'accueil de loisirs, peu importe la tranche d'âge.



Le livre prend toute sa place dans nos activités, et depuis la rentrée de septembre, nous avons décidé de mettre en avant la place du livre dans l'accueil de loisirs.

Nous participerons au prix des jeunes lecteurs sur les temps d'accueil de loisirs, ainsi que sur les temps d'accompagnement scolaires des écoles Rivoli et Pyramides.

Séjour Tri-National "Blue Planet Camp" : Une expérience inoubliable pour les jeunes !



Ce séjour n'aurait pu se réaliser sans le soutien financier de l'Office Franco-Allemand pour la Jeunesse (OFAJ), qui a permis de rendre cet échange possible et de **favoriser la coopération entre les jeunes de ces trois pays européens**. Au terme de ces neuf jours de *rencontres et de partage*, les jeunes participants sont repartis enrichis par de nouvelles expériences et plus conscients des enjeux environnementaux. Ce séjour a ainsi été un véritable tremplin pour la réflexion, tout en offrant un espace de créativité et d'échanges interculturels, mettant en lumière l'importance de l'engagement collectif face aux défis écologiques.

Mallaury Seguin

**Responsable Jeunesse
Quartiers Forges Saint André Val d'Ornay**

*"j'avais jamais eu la chance de faire un échange international comme celui-ci car tout a été annulé à cause du Covid" - Mathilde, 16 ans
"à la fin du séjour les jeunes ont plus échangé, on peut rigoler ensemble sans forcément comprendre ce que l'autre dit" - Lina, 15 ans*

Le Prix des Jeunes Lecteurs sera réalisé en partenariat avec les 5 accueils périscolaires en lien avec le quartier des Pyramides : les écoles Rivoli, Montessori, Victor Hugo, Jean Yole et Pyramides. Le vote sera réalisé à l'accueil de loisirs avec les petits mercredis des périscolaires. Ce travail de partenariat permet une meilleure interconnaissance entre professionnels mais aussi une collaboration étroite entre les acteurs pour le bien des enfants et des familles.

Pendant les vacances d'Hiver **le livre sera mis à l'honneur comme fil rouge des vacances**, avec, pour objectif, de permettre aux enfants **d'aborder la littérature jeunesse**, sous forme ludique pour continuer à donner le goût de lire, aux enfants de l'accueil de loisirs. Plusieurs projets sont en cours de réalisation, comme la création d'une boîte à livres à l'accueil de loisirs, un court métrage vidéo à partir d'une histoire ou encore la création d'une balade contée numérique. Donc affaire à suivre !

Fabrice David,

Directeur de l'ALSH Golly - La Roche Sur Yon

QUIZ à GROSBREUIL : Une belle réussite !

Le dimanche 1er décembre se déroulait un **grand quiz de culture générale** dans la salle polyvalente de Grosbreuil organisé par l'association "La Halte aux fripons". Les équipes de 2 à 6 joueurs devaient répondre à 10 questions sur 15 thèmes différents (histoire, sciences, sports, musique, art ...) Ce n'est pas moins de 60 joueurs qui se sont prêtés au jeu. Les 3 premières équipes ont remporté un bon cadeau de 150 € offert par Nickel Habitat, 100€ offert par Carré Design, et une enceinte offerte par Damien Michenaud Menuisier charpentier. **Tout s'est déroulé dans la bonne humeur et dans le plaisir**. Les bénévoles de l'association prévoient **une deuxième édition** pour l'an prochain vu la satisfaction des participants.

La Halte aux fripons remercie également ses principaux partenaires pour ce quiz : Nickel habitat, Carré Design, Damien Michenaud, Magasin Vert, la Clinique des Embruns, MTK Sport et Com et Orapi.

Andy Vrignon

Directeur ALSH "La Halte aux fripons" - Grosbreuil

